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      Аннотация

    
        
          Исследованы диэлектрические свойства исходных и модифицированных Al2O3, TiO2 и углеродом нанокомпозитов на основе 7 нм пористых стекол (PG6) с внедренным NaNO3. Диэлектрические исследования проводились при охлаждении от 470 до 300 К на частотах 0.1 Гц ÷ 3 МГц. Модифицирование поверхности оксидом алюминия практически не влияет на диэлектрические свойства НКМ на низких частотах. Карбонизация пористого стекла приводит к уменьшению ε и σ на низких частотах. При добавлении оксида титана на низ-ких частотах было выявлено увеличение диэлектрической проницаемости и проводимости композита. Было определено, что на высоких частотах диэлек-трическая проницаемость НКМ в основном определяется диэлектрическими проницаемостями внедренных материалов. Также было обнаружено суще-ственное уменьшение проводимости на высоких частотах НКМ с модифици-рованной поверхностью по сравнению исходным образцом, что может быть объяснено уменьшением размера кластеров нитрата натрия и их меньшей свя-занностью. Для анализа диэлектрического отклика была использована при-кладная программа Profit и было показано, что основной вклад в диэлектри-ческий отклик всех НКМ вносит зарядовая поляризация на границах зёрен нитрата натрия. Второй релаксационный процесс связан с прыжковой прово-димостью ионов натрия внутри кластеров и между ними. Также оценена DC- проводимость и определены энергии активации.
        

        
          This work is devoted to the study of the dielectric properties of the initial and modified Al2O3, TiO2 and carbon nanocomposites based on porous glasses of 7 nm (PG6) with embedded NaNO3. Dielectric studies were carried out at cooling from 470 to 300 K at frequencies of 0.1 Hz to 3 MHz. Modification of the surface with aluminum oxide practically does not affect the dielectric properties of the NCM at low frequencies. Carbonation of porous glass leads to a decrease in ε and σ at low frequencies. When titanium oxide was added at low frequencies, an in-crease in the dielectric permittivity and conductivity of the composite was revealed. It was determined that at high frequencies, the dielectric permittivity of NCM is mainly determined by the dielectric permittivity of embedded materials. There was also a significant decrease in the conductivity at high frequencies of NCM with a modified surface compared to the original sample, which can be explained by a decrease in the size of sodium nitrate clusters and their lower connectivity. To ana-lyze the dielectric response, the Profit application program was used, and it was shown that the main contribution to the dielectric response of all NCM is made by charge polarization at the boundaries of sodium nitrate grains. The second relaxa-tion process is associated with the hopping conductivity of sodium ions inside and between clusters. DC-conductivity was also evaluated, and activation energies were determined.
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